
 

 

 

 
COMMISSIONE DIDATTICA 

DI ATENEO 

 
 

 VERBALE DELLA RIUNIONE DEL 

16 novembre 2022 
 

Il giorno 16 novembre 2022, alle ore 14.30, in presenza presso la sala del Senato 

Accademico e in modalità telematica al seguente link meet https://meet.google.com/chy-

nodx-cay, si è riunita la Commissione Didattica di Ateneo nella seguente composizione: 
 

MEMBRO P AG A E/U 

1. Presidente Marella MARODER X      

2. Prorettrice alla Didattica Ersilia BARBATO  X       

3. Prorettore al Diritto allo studio e qualità 

della didattica 
Emidio SPINELLI   X  

4. Prorettrice alle Politiche per 

l’orientamento e il tutorato 
Tiziana PASCUCCI X    

5. Direttrice Area Offerta Formativa e 

Diritto allo Studio 
Giulietta CAPACCHIONE   X      

6. Direttrice Area Servizi agli Studenti Raffaela IOVANE X    

7. Manager Didattica di Ateneo Enza VALLARIO X      

8. Architettura 
Per il Preside Orazio CARPENZANO 

– La Vicepreside Loredana Di Lucchio 
X  

    

9. Economia Fabrizio D’ASCENZO X       

10. Farmacia e Medicina Carlo DELLA ROCCA X     

11. Giurisprudenza 
Per il Preside Oliviero DILIBERTO – 

La Vicepreside Ines Ciolli 
X     

12. Lettere e Filosofia Arianna PUNZI X     

13. Ingegneria Civile e Industriale Carlo Massimo CASCIOLA    
X

  
  

14. Ingegneria dell’informazione, 

Informatica e Statistica 
Marco SCHAERF X      

15. Medicina e Odontoiatria Domenico ALVARO X    

16. Medicina e Psicologia 
Per il Preside Erino Angelo RENDINA 

– Il Vicepreside Luciano De Biase 
X      

17. Scienze Matematiche, Fisiche e Naturali Riccardo FACCINI X    

18. Scienze Politiche, Sociologia, 

Comunicazione 
Tito MARCI X    

19. Scuola Superiore di Studi Avanzati Mattia Giovanni CRESPI X    

20. Scuola di Ingegneria Aerospaziale 

Per il Direttor Giovanni Battista 

PALMERINI – Il Vicedirettore Fabio 

Celani 

X     
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21.   Macroarea A 
      

Luciano GALANTINI (Suppl.)      

22.  Macroarea B 
Anna Maria GIANNINI X     

Paolo ONORI (Suppl.)       

23.  Macroarea C 
Enrico FIORI X     

Giovanni FABBRINI (Suppl.)      

24.   Macroarea D 
Maurizio VICHI   X  

Daniela D'ALESSANDRO (Suppl.)       

25.  Macroarea E 
Giorgio PIRAS   X  

Franco D’AGOSTINO (Suppl.)      

26.  Macroarea F 
Alberto MARINELLI    X   

Filippo REGANATI (Suppl.)      

27.   Rappr. Stud. Architettura 
Ingrid REGA X     

Marco Dionysios KAKOLIRIS (Suppl.)       

28.  Rappr. Stud. Economia 
Angelo LO COCO   X   

Giulia ANTIGIOVANNI (Suppl.)      

29.  Rappr. Stud. Farmacia e Medicina 
Andrea CARAFA  X     

Pietro BERTOLDO (Suppl.)      

30.  Rappr. Stud. Giurisprudenza 
Enrica GALLO    X   

Luca ONORI (Suppl.)     

31.  Rappr. Stud. Ingegneria Civile e 

Industriale 

Elena CARDENÀ X     

Alex DEL MARRO (Suppl.)      

32.  Rappr. Stud. Ingegneria 

dell’informazione, Informatica e Statistica 

Andrea TARRICONE   X   

Tullio FRANCESE (Suppl.)      

33.  Rappr. Stud. Lettere e Filosofia 
Leonardo MONNI X     

Leonardo SAPONARA (Suppl.)      

34. Rappr. Stud. Medicina e Odontoiatria 
Francesco VOLLERO    X   

Claudia LUCCI (Suppl.)      

35. Rappr. Stud. Medicina e Psicologia 
Antonio BUTRUCE  X      

Eugen LEVENDI (Suppl.)     

36.  Rappr. Stud. SS.MM.FF.NN. 
Francesco MONASTRA X      

Claudia FRASCA (Suppl.)      

37.  Rappr. Stud. Scienze Politiche, 

Sociologia, Comunicazione 

Dafne TOMASETTO X     

Desiree Beatrice CAPUTO (Suppl.)      

38.  Rappr. Stud. Scuola di Ingegneria 

Aerospaziale 

Golmohammadi MOHAMMAD       

Tiziana TEDDE (Suppl.)  X    

39.  Rappr. Stud. Scuola Superiore di Studi 

Avanzati 

Alberto TESTA X     

Vittorio MORETTI      
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INVITATI PERMANENTI P AG A E/U 

1. Difensore civico degli studenti Giuseppe FAMILIARI     

*P= Presente; AG= Assente Giustificato; A=Assente. 
 

SONO INOLTRE PRESENTI 

Dott.ssa Samantha Maruzzella (con funzione di segretario verbalizzante) 
 

Alle ore 14.50, verificata la presenza del numero legale, la Presidente dichiara 

aperta la seduta. Svolge attività di segretario verbalizzante la dott.ssa Samantha 

Maruzzella. 
 

L’ordine del giorno è il seguente: 

1. Comunicazioni 

2. Approvazione verbali sedute precedenti  

3. Aggiornamento Offerta formativa 2023-2024  

3.1 Corsi di studio di nuova istituzione 

3.2 Corsi di studio in modifica ordinamentale 

4 Contratti ex art. 23 comma 2 (contratti retribuiti): ulteriori richieste 

5 Problematiche studenti 

6 Varie ed eventuali 
 

Si passa all’esame del primo punto all’ordine del giorno. 

 

1. Comunicazioni 

La Presidente Maroder dà il benvenuto ai nuovi Presidi, il prof. Carlo Massimo 

Casciola, Preside della Facoltà ICI, il prof. Marco Schaerf, Preside della Facoltà I3S, 

e il Preside della Facoltà di Medicina e Psicologia, prof. Erino Angelo Rendina. 

Ricorda, inoltre, che si è in attesa che la Giunta dei Direttori indichi i nominativi 

dei rappresentanti dei Direttori di Dipartimento e che le Facoltà comunichino 

eventuali conferme o nuove nomine dei rappresentanti degli studenti. 

La Presidente informa che all’interno della Legge 79 del 29 giugno 2022, oltre ad 

alcune modifiche inerenti al reclutamento dei RTD e all’introduzione di nuove 

figure, è presente una parte dedicata alla didattica frontale, in riferimento alla 

quale si introduce la sostituzione della locuzione “didattica frontale” con “per lo 

svolgimento dell’insegnamento attraverso le varie forme previste”. La questione è 

emersa a chiare lettere durante una riunione con i Presidenti CdS e i Manager 
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Didattici di Facoltà e si è rinviato alla Commissione di oggi per un chiarimento in 

merito. La Presidente sottolinea che sarà necessario recepire tale modifica 

all’interno dei vari Regolamenti di Ateneo, in particolare nel “Regolamento 

sull’attribuzione, autocertificazione e verifica delle attività didattiche e di servizio agli 

studenti da parte dei professori e dei ricercatori”, ma sottolinea anche che nei 

Regolamenti Sapienza, come riportato anche nelle “Linee guida relative al 

regolamento sull’attribuzione, autocertificazione e verifica delle attività didattiche e di 

servizio agli studenti da parte dei professori e dei ricercatori (approvate dal Senato 

Accademico nella seduta del 20/09/2016), la definizione di “attività didattica 

frontale”, ricomprende già le “lezioni in corsi e moduli curriculari, intese come 

svolgimento di lezioni in presenza degli studenti in aula, esplicitamente previste in termini 

di Crediti Formativi Universitari (CFU) dagli ordinamenti e manifesti didattici dei corsi di 

laurea, laurea magistrale, e laurea magistrale a ciclo unico”, nonché “tutte le altre attività 

didattiche, quali esercitazioni, tirocini pratici e attività didattiche svolte, anche a piccoli 

gruppi, in presenza degli studenti in aula, in laboratorio, nelle strutture di assistenza e sul 

territorio esplicitamente previste in termini di CFU dagli ordinamenti e manifesti didattici 

dei corsi di laurea, laurea magistrale, e laurea magistrale a ciclo unico”. 

La professoressa Di Lucchio chiede se si intendano come attività di didattica 

frontale soltanto le attività curriculari espresse in termini di CFU e non anche le 

altre tipologie di attività. 

La Presidente chiarisce che le altre attività, approvate dai competenti Organi 

accademici e dai Dipartimenti di afferenza, volte ad integrare i corsi e moduli 

curriculari dell’offerta formativa delle strutture didattiche sono da intendersi 

come “attività didattica integrativa”. 
 

2. Approvazione verbali sedute precedenti 

La Presidente fa presente di aver inviato i verbali delle sedute del 6 settembre 2022 

e del 6 ottobre 2022. Il Preside D’Ascenzo fa presente che nel verbale del 6 ottobre 

è presente un refuso al punto 4.1 laddove si dice che il nuovo corso che la Facoltà 

di Economia intende istituire potrà essere istituito per l'a.a. 2023-2024 e non 2022-

2023, come erroneamente indicato. 

Si procede alla correzione del refuso e pertanto la Presidente pone in votazione i 

verbali delle sedute del 6 settembre 2022 e del 6 ottobre 2022. 

La Commissione approva all’unanimità. 
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3. Aggiornamento Offerta formativa 2023-2024  

La Presidente Maroder passa la parola alla Manager Didattica di Ateneo. 
 

3.1 Corsi di studio di nuova istituzione 

La dott.ssa Vallario informa che la sottocommissione, composta da membri della 

CDA e del Team Qualità, sta lavorando sui nove corsi di studio di nuova 

istituzione su cui la CDA si era già espressa nelle precedenti riunioni e fa presente 

che i lavori sono stati rallentanti dal mancato invio di parte della documentazione 

richiesta o dal fatto di aver dovuto procedere a richiedere una revisione della 

documentazione presentata. Fa presente, inoltre, che alcune Facoltà hanno già 

espresso difficoltà di riuscire a deliberare, in merito ai CdS di nuova istituzione di 

loro pertinenza, per una serie di motivazioni che vanno dalla mancanza di 

documentazione a problemi di costituzione delle giunte dei Dipartimenti 

competenti. Ad ogni modo, la MDA ribadisce che non è possibile acquisire tali 

delibere da parte delle competenti Facoltà oltre la data limite del 23/24 novembre. 

La Prorettrice Barbato chiede ai Presidi di intervenire, affinché la documentazione 

da predisporre venga correttamente conferita; tuttavia, al momento quanto 

trasmesso alla MDA richiede ancora un ulteriore perfezionamento. La Prorettrice 

ricorda quanto accaduto lo scorso anno, quando cinque corsi di nuova istituzione 

non avevano ottenuto inizialmente l’accreditamento e si è dovuto intervenire in 

tempi brevi. La Prorettrice evidenzia, altresì, come alla base di tali proposte 

debbano essere previste delle consultazioni con le parti interessate, che sostanzino 

il progetto formativo, e che siano soddisfatti i requisiti di docenza, comprese le 

figure specialistiche, e garantiti adeguati spazi per la didattica opportunamente 

documentati. 

 

3.2 Corsi di studio in modifica ordinamentale 
 

Per quanto concerne le modifiche ordinamentali, la MDA ricorda che, come da 

nota inviata, le Facoltà devono trasmettere gli elenchi dei CdS in modifica 

ordinamentale entro il 30 novembre. Da una verifica con i MD di Facoltà sarebbero 

almeno 15 i corsi che dovranno prevedere una modifica ordinamentale a seguito 

di modifica delle Classi e perché alcune Classi sono diventate abilitanti. 

Aspetto fondamentale riguarderà il prossimo anno accademico, l’allineamento 

dell’Offerta Formativa di Sapienza alle nuove classi di laurea che la Commissione 
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Didattica del CUN dovrebbe licenziare a breve, oggetto poi di Decreto Ministeriale 

dedicato.  

Interviene la prorettrice Barbato, la quale aggiorna la CDA riguardo a un recente 

incontro con i Presidenti di CdS e i MD di Facoltà, inerente, in particolare, le 

nuove prospettive e le linee di indirizzo e strategie dell’Ateneo riguardo alla 

didattica.   

Dopo aver richiamato quanto approfonditi nel corso dell’incontro, la Prorettrice si 

sofferma su alcuni aspetti salienti, in particolare sulla validità dell’offerta 

formativa relativamente alle competenze acquisite dagli studenti rispetto alle 

competenze richieste dal mondo del lavoro.  

La Prorettrice si dice molto soddisfatta dell’interesse dimostrato dai Presidenti di 

CdS in riferimento ai percorsi Minor e ritiene, quindi, opportuno che la 

Commissione Didattica invii quanto prima ai Presidenti di CdS informazioni utili 

per l’attivazione di tali percorsi che dovranno essere attivati sotto il 

coordinamento dei Presidi. 

Si sofferma, da ultimo, su un problema importante che riguardante la didattica 

erogata, ritenendo necessaria una riflessione su quegli insegnamenti, spesso 

presenti nei gruppi opzionali, che non vengono scelti dagli studenti e che, quindi, 

non vengono fruiti dagli stessi, punto da approfondire nel rivedere i percorsi 

formativi. Sottolinea, inoltre, l’impatto che la non erogazione di tali insegnamenti 

possa avere con la rendicontazione dell’attività didattica da parte dei docenti. 

La prof.ssa Ciolli sottolinea il fatto che nei loro due Dipartimenti ci si è posto 

questo problema ma sottolinea come alcuni insegnamenti, come Diritto Regionale, 

ad anni alterni vedono la partecipazione di pochi studenti, ma si tratta di un corso 

consustanziale alla Facoltà di Giurisprudenza e, quindi, chiede che prima di 

pensare all’ablazione totale di un insegnamento si verifichi la storia di tali 

insegnamenti che spesso sono identitari di un corso di studio e che il mero criterio 

numerico non dia conto dell’importanza degli stessi. 

La Prorettrice Barbato evidenzia come gli interventi da attivare sono molteplici e 

preliminarmente di tipo ricognitivo. 
 
 

4. Contratti ex art. 23 comma 2 (contratti retribuiti): ulteriori richieste 

La Presidente Maroder informa che è pervenuta una richiesta della Preside Punzi 

per l’assegnazione di quattro ulteriori contratti retribuiti su Fondi di Ateneo. 
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La Preside Punzi fa presente che a causa di eventi gravi o imprevisti, i docenti 

inizialmente designati non potranno svolgere i seguenti insegnamenti previsti in 

didattica erogata a.a. 2022-2023: 
 

• Mediazione linguistica e interculturale, L-12 

1032901 GEOGRAFIA POLITICO-ECONOMICA 

SSD: M-GGR/02 - CFU: 6 
 

• Scienze della moda e del costume, L-3 

10592830 SOCIETA’ DI MASSA MODA E COSTUME NELLA STORIA DEL 

NOVECENTO 

SSD: M-STO/04 - CFU: 6 
 

• Scienze geografiche per l’ambiente e la salute, L-6 

10589120 GEOGRAFIA ECONOMICA E POLITICA – modulo GEOGRAFIA 

ECONOMICA E POLITICA II 

SSD: M-GGR/02 - CFU: 9 
 

• Gestione e valorizzazione del territorio, LM-80 

10589276 SVILUPPO LOCALE: STRUMENTI E APPLICAZIONI 

SSD: M-GGR/02 - CFU: 3 
 

Chiede se sia possibile accedere al finanziamento straordinario di ateneo per 

procedere con la pubblicazione dei bandi per contratti esterni retribuiti per 

assegnare gli insegnamenti sopra indicati. 

La Presidente fa presente che sono state effettuate le dovute modifiche (SSD in 

sofferenza e con un numero di CFU che non raggiungerebbe il riequilibrio) e 

precisa che è possibile procede a finanziare tali insegnamenti con il Fondo che il 

CDA ha ritenuto opportuno mantenere attivo proprio per casi di urgenza. 

La Presidente pone in votazione la richiesta. 

La Commissione approva all’unanimità. 

 

5. Problematiche studenti 

Nulla su cui deliberare. 
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6. Varie ed eventuali 

La professoressa Di Lucchio fa presente che ancora non è arrivata nessuna 

indicazione per la pre-immatricolazioni per i CdS internazionali e sottolinea che 

sarebbe utile sollecitare un calendario di apertura della piattaforma per dare il via 

ai CdS per cominciare a lavorare. 

La dottoressa Iovane fa presente che la piattaforma MoveIn è attivata dall’Area per 

l’Internazionalizzazione e la Presidente informa che verrà loro sottoposta la 

richiesta della CDA. 

La Prorettrice Barbato fa presente che nella riunione del 14 ottobre, ARSS ha preso 

in carico le problematiche e per il prossimo anno saranno anticipate tutte le 

procedure per l’immatricolazione degli studenti stranieri. La Prorettrice è in 

contatto con la Direttrice Iovane e con la Direttrice Generale sull’argomento. 

Il Preside Faccini condivide con la Commissione il fatto che la Facoltà di 

SSMMFFNN lo scorso anno ha chiesto di avere un applicativo che aiutasse a 

recuperare le richieste di iscrizione alle lauree magistrali ad accesso programmato 

ed aiutasse poi la Commissione a gestirne i risultati, gli SSD e le votazioni. 

Informa che nel corso della primavera il sistema è stato sviluppato insieme a 

Microsoft ed è un sistema efficace ed invita anche gli altri CdS ad accesso 

programmato ad utilizzare la stessa piattaforma. 

La Preside Punzi chiede della possibilità di poter attribuire qualche CFU a tutti gli 

studenti per la partecipazione ad un evento che si terrà in memoria di Francesco 

Valdiseri, il ragazzo scomparso in un incidente sulla Cristoforo Colombo. I 

genitori, giornalisti del Corriere della Sera, hanno organizzato questo evento il 30 

pomeriggio che verterà sui temi della sicurezza stradale, con momenti anche 

musicali, dalle 17.30-19.30 in Aula Magna, e la presentazione di un Premio 

intitolato a Francesco Valdiseri. 

La Presidente, per mantenere una certa omogeneità rispetto ad altri eventi 

precedentemente approvati, data la durata, ritiene corretto attribuire 0.2 CFU per 

la partecipazione a tale evento. 

Per accertare la presenza degli studenti, l’iter dovrà essere il seguente: lo studente 

si dovrà prenotare, porterà con sé il foglio dell’evento che dovrà essere timbrato in 

loco dal personale presente. Questo modulo dovrà essere portato nelle segreterie 

didattiche di appartenenza e l’attività (in termini di CFU) si cumulerà con le 

ulteriori attività a cui lo studente prenderà parte. 
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La Commissione approva. 
 

La Presidente illustra una problematica emersa in occasione di un incontro con i 

Presidenti di CdS inerente al numero di CFU dedicati alla tesi di laurea per il 

Corso di Laurea Magistrale in Psicologia della Salute per i contesti clinici e sanitari 

della Facoltà di Medicina e Psicologia.  

Le linee guida di Ateneo per l’applicazione del D.M. 270/04 e dei relativi decreti 

delle classi (SA 24-07-2007) prevedono che per le LM siano attribuiti alla prova 

finale non meno di 18 CFU. Dal momento che per poter rendere abilitanti i 

percorsi dell’area psicologica è necessario inserire 20 CFU di Tirocinio, la Facoltà 

chiede se sia possibile abbassare a 9 il numero dei CFU per la tesi di laurea, 

affinché non risultino diminuiti i CFU attribuiti alle discipline caratterizzanti. La 

Presidente ritiene eccessivo abbassare al di sotto di 12 il numero di CFU da 

attribuire alla tesi di laurea magistrale. La prof.ssa Giannini concorda con la 

proposta della Presidente, e fa presente che a seguito dell’introduzione dei 20 CFU 

per il tirocinio abilitante che per l’area psicologica è opportuno orientarsi sui 12 

CFU per la prova finale.  

La Presidente fa presente che la richiesta di deroga concerne soltanto tale Corso di 

Studio e ricorda che allo stesso CdS è già stata concessa la possibilità di derogare 

per portare i CFU dei moduli all’interno degli insegnamenti da un minimo di 3 a 

un minimo di 2 CFU. Tale CdS ha, infatti, al proprio interno molti insegnamenti di 

area medica e quindi la deroga è stata concessa proprio in analogia con i CdS di 

area medica. La dott.ssa Vallario precisa che si tratti soltanto dei moduli, perché 

l’insegnamento non potrà mai essere di meno di 6 CFU e ricorda che lo stesso CdS 

aveva già avuto la deroga a comporre gli insegnamenti con più moduli rispetto ai 

due e ritiene che abbia senso agire in analogia con quanto accade per l’area medica 

perché essendo composti da più moduli si ha comunque sempre la certezza che si 

raggiungano almeno a 6 CFU all’interno di un insegnamento. 

La Commissione approva. 
 
 

Alle ore 15.45, non essendoci ulteriori argomenti di discussione, la Presidente 

dichiara chiusa la seduta. 
 

Il Segretario verbalizzante                                   La Presidente 

F.to dott.ssa Samantha Maruzzella                    F.to prof.ssa Marella Maroder 


